
 
Découvrir pas à pas 
la bulle d’indiction 
du JUBILÉ DE L’ESPERANCE 2025 
 

Semaine du 17 mars Une Parole d’Espérance.    (Paragraphes 2 à 4) 
 

L’espérance naît de la certitude que rien ne pourra jamais nous séparer de l’amour de Dieu 
(§3). Même au cœur de la souffrance et à une époque où prime l’immédiateté, la patience 
est « étroitement liée à l’espérance ». Ensemble et se nourrissant mutuellement, toutes 
deux esquissent un « style de vie » (§4). 

 

LIRE LE TEXTE DE LA BULLE D’INDICTION   L’espérance ne déçoit pas 

2. ~ « Nous mettons notre fierté dans l’espérance d’avoir part à la gloire de Dieu. 
L’espérance ne déçoit pas, puisque l’amour de Dieu a été répandu dans nos coeurs par 

l’Esprit Saint qui nous a été donné » (Rm 5,2b.5). ~ Paul ressent le désir ardent de rejoindre 
l’Église de Rome au plus tôt pour apporter à tous l’Évangile de Jésus-Christ mort et 
ressuscité, comme annonce de l’espérance qui accomplit les promesses, conduit à la 
gloire et, fondée sur l’amour, ne déçoit pas.  
 

3. ~ « J’en ai la certitude : ni la mort ni la vie, ni les anges ni les Principautés célestes, ni le 
présent ni l’avenir, ni les Puissances, ni les hauteurs, ni les abîmes, ni aucune autre 
créature, rien ne pourra nous séparer de l’amour de Dieu qui est dans le Christ Jésus notre 
Seigneur » (Rm 8,38-39). Voilà pourquoi l’espérance ne cède pas devant les difficultés : elle 

est fondée sur la foi et nourrie par la charité. Elle permet ainsi d’avancer dans la vie. ~ 
 

4. ~ (Nous avons) à développer une vertu étroitement liée à l’espérance : la patience. ~ On 
n’a plus le temps de se rencontrer et souvent, même dans les familles, il devient difficile 
de se retrouver et de se parler calmement. La patience est mise à mal par la précipitation, 
causant de graves préjudices aux personnes. En effet, l’intolérance, la nervosité, parfois la 
violence gratuite surgissent, provoquant l’insatisfaction et la fermeture. De plus, à l’ère 
d’internet où l’espace et le temps sont dominés par le “ici et maintenant”, la patience n’est 

pas la bienvenue. ~ La patience, qui est aussi le fruit de l’Esprit Saint, maintient vivante 
l’espérance et la consolide en tant que vertu et style de vie. Apprenons donc à souvent 
demander la grâce de la patience qui est fille de l’espérance et en même temps la soutient. 

  



POUR MIEUX COMPRENDRE : QUELQUES CLEFS DE LECTURE 
 
« Ni les anges, ni les Principautés célestes ~, ni les Puissances, ni les 
hauteurs, ni les abîmes, ni aucune autre créature » (Rm 8,39)  
 

Paul énumère une liste de forces mystérieuses du cosmos (angéliques, 
démoniaques, astrologiques) considérées comme pouvant être hostiles à 
l’homme, selon la conception des anciens. 
 
Une vertu  
 

Une qualité qui nous dispose à accomplir des actions, des attitudes bonnes, bienfaisantes. 
Les vertus théologales sont vécues dans notre relation à Dieu : foi, espérance, charité. 
Les vertus cardinales sont vécues dans notre relation à nous-mêmes et aux autres : 
courage, justice, prudence, tempérance. 
 
La patience, qui est aussi le fruit de l’Esprit Saint  
 

Dans sa lettre aux Éphésiens (Ga 5,22-23), saint Paul énumère le fruit de l’Esprit Saint, c’est 
ce que l’Esprit Saint produit dans le coeur de la personne qui lui fait confiance : amour, joie, 
paix, patience, bonté, bienveillance, foi, douceur, maîtrise de soi. 
 
 

 
 

 

Quelques citations bibliques sur la patience 

 

« Ayez la joie de l’espérance, soyez patients dans la détresse. Persévérez dans la prière ». 
Romains 12:12 
 
« Ayez beaucoup d’humilité, de douceur et de patience, supportez-vous les uns les autres 
avec amour. » Ephésiens 4,2 
 
« Le Seigneur ne tarde pas à tenir sa promesse, alors que certains prétendent qu’il a du 
retard. Au contraire, il prend patience envers vous, car il ne veut pas en laisser quelques-uns 
se perdre, mais il veut que tous parviennent à la conversion ». 2 Pierre 3, 9 

 

« Puisque vous avez été choisis par Dieu, que vous êtes sanctifiés, aimés par lui, revêtez-
vous de tendresse et de compassion, de bonté, d’humilité, de douceur et de patience ». 
Colossiens 3, 12 
 

https://dailyverses.net/fr/romains/12/12
https://dailyverses.net/fr/2-pierre/3/9
https://dailyverses.net/fr/colossiens/3/12
https://dailyverses.net/fr/1-timothee/1/16


ME LAISSER INTERPELLER 
 
1. « L’amour de Dieu a été répandu dans nos cœurs par l’Esprit Saint qui 

nous a été donné » (Rm 5,2.5).  
- Est-ce que je crois à l’amour de Dieu pour moi personnellement ?  
- Qu’est-ce qui m’empêche d’y croire ?  
- Ou au contraire, qu’est-ce qui m’aide à y croire ?  
- Quels sont les signes de cet amour de Dieu pour moi ?  
- L’espérance fait-elle partie de ces signes ?  
 

2. « Rien ne pourra nous séparer de l’amour de Dieu qui est dans le Christ Jésus notre 
Seigneur » (Rm 8,39) Lui, le Christ Jésus, il est la Parole de Dieu fait homme.  
- Quelle parole ou quel épisode de l’Évangile ou de la Bible anime mon espérance ?  
- Quelles difficultés peuvent mettre mon espérance à rude épreuve ?  

 
3. « La patience, qui est aussi le fruit de l’Esprit Saint, maintient vivante l’espérance et 

la consolide en tant que vertu et style de vie. »  
- Comment est-ce que je vis mon rythme de vie : précipitation ? calme ?  
- À quel style de vie est-ce que j’aspire ?  
- Quels sont les lieux dans ma vie de famille où plus de patience serait 

nécessaire ? 
- Quels moyens je me donne pour vivre la patience-espérance ? 

Le saviez-vous ? 

Dans la langue française, la patience est l'aptitude d'un individu à se maîtriser face 
à une attente, à rester calme dans une situation de tension, face à des difficultés, 
ou encore la qualité de persévérance face au retard. On parle aussi de patience 
pour qualifier la tolérance à la provocation ou l'indulgence en cas de tension. Le 
mot peut aussi signifier, plus simplement, le fait d'être capable d'attendre 
longtemps sans s'irriter ou s'ennuyer. Les antonymes incluent la précipitation et 
l'impétuosité. 

La patience est, à travers le monde et les croyances, une qualité essentielle requise 
pour toute personne qui aspire à la sagesse et est considérée comme une vertu : 
c'est une valeur morale. Le sens commun de la patience correspond à une réalité 
qui est à distinguer de la patience spirituelle, élément essentiel de nombre de 
croyances.  

La patience est aussi présentée, dans la philosophie stoïcienne, comme un 
synonyme de courage (en tant que force d'âme) 

https://fr.wikipedia.org/wiki/Patience 



  

Connaissez-vous La petite Espérance de Charles PEGUY ? 
 

Ce que j’aime le mieux, dit Dieu, c’est l’Espérance. 
 

La Foi, dit Dieu, ça ne m’étonne pas. Ce n’est pas étonnant. J’éclate tellement dans ma création ! 
La Foi va de soi. La foi marche toute seule. Pour croire il n’y a qu’à se laisser aller, il n’y a qu’à regarder. 
La foi est toute naturelle, toute allante, toute simple, toute venante.  
Toute bonne venante. Toute belle allante. Elle est comme une Épouse fidèle. C’est une bonne femme 
que l’on connaît, une vieille bonne femme, une bonne vieille paroissienne, une vieille grand-mère qui 
nous raconte les histoires de l’ancien temps, qui sont arrivées dans l’ancien temps.  
Pour ne pas croire, mon enfant, il faudrait se boucher les yeux et les oreilles. 
 

La Charité, dit Dieu, ça ne m’étonne pas. Ce n’est pas étonnant.  
La Charité va malheureusement de soi. La charité marche toute seule. Pour aimer son prochain il n’y a 
qu’à se laisser aller, il n’y a qu’à regarder tant de détresse. Ces pauvres créatures sont si malheureuses 
qu’à moins d’avoir un cœur de pierre, comment n’auraient-elles point charité les unes des autres. Pour 
ne pas aimer son prochain il faudrait se raidir, se dénaturer, se prendre à l’envers, se mettre à l’envers. 
La charité est toute naturelle, toute jaillissante, toute simple, toute bonne venante. C’est le premier 
mouvement du cœur, ce premier mouvement qui est le bon. La charité est une mère et une sœur. Pour 
ne pas aimer son prochain, mon enfant, il faudrait se boucher les yeux et les oreilles. À tant de cris de 
détresse. 
 

Mais l’Espérance ne va pas de soi. L’Espérance ne va pas toute seule.  
Pour espérer, mon enfant, il faut être bienheureux, il faut avoir obtenu, reçu une grande grâce.  
Car si la foi est facile et si la charité est facile, espérer est difficile.  
Et la grande tentation est de désespérer.  
Sur le chemin raboteux du salut, sur le chemin charnel, sur la route interminable, la petite Espérance 
s’avance entre ses deux grandes sœurs, la Foi et la Charité. 
Et on ne prend pas seulement garde à elle. Et l'on n'a d'attention et de regard que pour les deux grandes 
sœurs. La première et la dernière. Qui vont au plus pressé. Au temps présent. À l'instant momentané 
qui passe. Celle qui est à droite et celle qui est à gauche. Et le peuple chrétien ne voit quasiment pas 
celle qui est au milieu : la petite, celle qui va encore à l'école. Et qui marche, perdue entre les jupes de 
ses sœurs.  
Et le peuple chrétien croit volontiers que ce sont les deux grandes qui traînent la petite par la main. Au 
milieu. Entre les deux, pour lui faire faire ce chemin raboteux du salut.  
Les aveugles, au contraire, alors qu’ils ne voient pas, savent que c'est elle, la petite au milieu, qui 
entraîne ses grandes sœurs. Et que sans elle elles ne seraient rien d’autres que deux femmes déjà 
âgées. Deux femmes d'un certain âge. Fripées par la vie.  
C'est elle, cette petite, qui entraîne tout.  
 

Car la Foi ne voit que ce qui est, dans le Temps et dans l'Éternité : Dieu et la création. 
La Charité n'aime que ce qui est, dans le Temps et dans l'Éternité : Dieu et le prochain. 
L'Espérance, elle, voit ce qui sera, ce qui n'est pas encore et qui sera. Elle aime ce qui sera, ce qui n’est 
pas encore là mais qui sera, dans le Temps et dans le futur même de l'Eternité.  
Sur le chemin montant, sablonneux, malaisé, sur la route montante. La petite espérance s'avance.  
Au milieu de ses deux grandes sœurs elle a l'air de se laisser traîner comme une enfant qui n'aurait pas 
la force de marcher et qu'on traînerait sur cette route malgré elle.  
Mais en réalité c'est elle qui fait marcher les deux autres. Et qui les traîne. Et qui les entraîne.  
Et qui fait marcher tout le monde. Et qui entraîne le monde. Parce qu’on ne travaille jamais que pour les 
enfants. Parce que les deux grandes sœurs ne marchent que pour la petite. 
 

© Charles Péguy, D’après Le porche du Mystère de la deuxième vertu, Nouvelle Revue française, 1916, p 251. 



DEMANDER LA GRACE DE L’ÉSPÉRANCE ET DE LA PATIENCE1 
 

Cette vertu théologale est celle « par laquelle nous désirons le royaume des cieux et la vie 
éternelle comme notre bonheur, en mettant notre confiance dans les promesses du Christ et en 
nous appuyant non sur nos propres forces, mais sur le secours de la grâce de l'Esprit Saint », a 
rappelé le Pape, confirmant que l’espérance est la réponse offerte aux questions absolues et 
existentielles pouvant surgir telles que : « Que vais-je devenir ? Quelle est la destination du 
voyage ? Quel est le destin du monde ? »  
 

Le Souverain pontife constate combien tous, nous prenons 
conscience qu'une réponse négative à ces questions engendre 
de la tristesse. Si le voyage de la vie n'a pas de sens, si le 
néant est au début et à la fin, nous nous demandons 
pourquoi nous devrions marcher : d'où le désespoir humain, 
le sentiment de l'inutilité de tout. 

 

« Si l'espérance manque, toutes les autres vertus risquent de s'effondrer et de finir en cendres ».  
Toutefois, l’évêque de Rome rappelle que l'espérance du chrétien n'est pas due à nos propres 
mérites. Elle est vertu théologale car « elle n'émane pas de nous, elle n'est pas une obstination 
dont nous voulons nous convaincre, mais elle est un don qui vient directement de Dieu » 
 

Les péchés contre l'espérance 
« Si tu crois en la résurrection du Christ, alors tu sais avec certitude qu'aucune défaite et aucune 
mort n'est éternelle. Mais si vous ne croyez pas en la résurrection du Christ, alors tout devient 
vide, même la prédication des Apôtres », a déclaré le Pape, alertant sur le péché contre 
l’espérance « dans nos nostalgies, dans nos mélancolies, lorsque nous pensons que les 
bonheurs passés sont enterrés pour toujours ». 
Et le Souverain pontife d’insister : « Nous péchons contre l'espérance lorsque nous nous 
décourageons à cause de nos péchés, en oubliant que Dieu est miséricordieux et plus grand que 
notre cœur. Nous péchons contre l'espérance quand l'automne en nous annule le printemps, 
quand l'amour de Dieu cesse d'être un feu éternel et que nous n'avons pas le courage de prendre 
des décisions qui nous engagent pour toute la vie. » 
 

Espérance et patience tissent la paix et le bien 
Or, c’est de cette vertu chrétienne que le monde d'aujourd'hui a tant besoin ! s’est exclamé le Pape, 
l’associant à la patience. « Les hommes patients sont des tisseurs de bien. Ils s'obstinent à vouloir 
la paix, et si certains sont pressés et voudraient tout et tout de suite, la patience a la capacité 
d'attendre. Même lorsque beaucoup autour d'eux ont succombé à la désillusion, celui qui est 
animé par l'espérance et qui est patient est capable de traverser les nuits les plus sombres », a 
relevé François, assurant que l’espérance est la vertu de qui a le cœur jeune ; « et ici, l'âge ne 
compte pas. Car il y a aussi des personnes âgées aux yeux pleins de lumière, qui vivent une tension 
permanente vers l'avenir », a-t-il déclaré pensant aux deux grands vieillards de l’Évangile, Siméon 
et Anne. Eux qui ne se sont « jamais lassés d'attendre » et ont vu la dernière ligne droite de leur 
parcours terrestre bénie par une rencontre avec le Messie. « Quelle grâce s'il en était ainsi pour 
nous tous ! », a conclu le successeur de Pierre. 

 
1 https://www.vaticannews.va/fr/pape/news/2024-05/pape-francois-audience-generale-catechese-esperance.html  

https://www.vaticannews.va/fr/pape/news/2024-05/pape-francois-audience-generale-catechese-esperance.html


CHANTER L’ESPERANCE https://www.youtube.com/watch?v=LZ6g7O2IlnI  
 
1. Le front penché sur la Terre 

J'allais seul et soucieux 
Quand résonna la voix claire 
D'un petit oiseau joyeux 
 
Il disait: reprends courage 
L'espérance est un trésor 
Même le plus noir nuage 
A toujours sa frange d'or (bis) 

 
2. Lorsque le soir se fait sombre 

J'entends le petit oiseau 
Gazouiller là-haut, dans l'ombre 
Sur la branche au bord de l'eau 

Et bientôt son doux ramage 
Me donne un nouvel essor 
Même le plus noir nuage 
A toujours sa frange d'or (bis) 
 

3. Mais il partit vers le Père 
Et jamais ne le revis. 
Je me penchai sur la terre 
Et la contemplai, ravi. 
 
Car il n'est que l'espérance 
Pour animer notre cœur 
Qui de nos plus noires souffrances 
Sait toujours être vainqueur. (bis) 

 

PRIÈRE DU JUBILÉ 
 

Père céleste, 
La foi que tu nous as donnée  

en ton fils Jésus-Christ, notre frère 
Et la flamme de la charité répandue  

dans nos coeurs par l'Esprit Saint 
Réveillent en nous la bienheureuse espérance  

de l'avènement de ton Royaume. 
Que ta grâce nous transforme  

en cultivateurs assidus des semences de l'Évangile 
Qui féconderont l'humanité et le monde, 

Dans l'attente confiante des cieux nouveaux et de la terre nouvelle, 
Lorsque les puissances du mal seront vaincues  

Ta gloire sera manifestée pour toujours.  
Que la grâce du Jubilé ravive en nous, Pèlerins de l'Espérance,  

L’aspiration aux biens célestes  
Et répande sur le monde entier  

la joie et la paix de notre Rédempteur.  
À toi, Dieu béni dans l'éternité  

la louange et la gloire pour les siècles des siècles. Amen 
 

------------------------------------------------- 
Pour partager et nous contacter : careme@chevreullestonnac.fr 
Merci au diocèse de Strasbourg de nous avoir donné l’autorisation de nous appuyer sur le 
document « Découvrir pas à pas la bulle d’indiction du Jubilé 2025 » 

https://www.youtube.com/watch?v=LZ6g7O2IlnI
mailto:careme@chevreullestonnac.fr

